
Sres. Miembros del Comité Organizador Local 
de la 57 Reunión Anual de la 
 Asociación Argentina de Astronomía

En mi carácter de Decana de la Facultad de Ciencias Astronómicas y Geofísicas de la Universidad
Nacional de la Plata me dirijo a Ustedes a fin de solicitarles la lectura de esta carta por parte de quien
para tal  fin  fue encomendado.  Motiva  este  pedido la  necesidad de poner  en conocimiento  de  los
asistentes la situación creada en los últimos meses ante la propuesta de realizar en esta reunión una
mesa redonda sobre planetarios, tal como sus  organizadores   comunican en su segunda circular. 
Para ello expongo a continuación un breve raconto de los hechos. 

El Comité organizador (CO) de esta reunión, en su segunda circular  del 12 de mayo  expresa: 
Así  mismo,  se  informa que  el  Comité  Científico  ha  decido  realizar  una  mesa  redonda  sobre  los
planetarios. 

Descartábamos que seríamos invitados. 

En su circular número 3 del 15 de junio  el CO comunica:
Asimismo, se informa que la mesa redonda sobre los planetarios estará integrada por: Lucía Sendón
de Valery (directora del planetario de la ciudad de Buenos Aires), Andrés Risi (Complejo planetario
Malargüe, Mendoza) y Claudio Zellermayer (ex-director del Parque astronómico La Punta, San Luis)
siendo Hernán Muriel el moderador de la misma.

No habíamos sido invitados.

Ante la publicación de esta tercera circular hicimos llegar nuestra inquietud a las autoridades de la
AAA a través de un mail que,  con fecha  20 de junio, se  envió  a las Dras. Cristina Mandrini y Elsa
Giacani,  expresando: 
Les escribo en relación a la próxima reunión de la AAA a realizarse en  Córdoba. Hemos visto en la
última circular del evento, con fecha   15/06, que ya se ha conformado la mesa redonda sobre los
planetarios.   Nos llama mucho la atención que el Planetario de La Plata no haya sido convocado,
siendo que es uno de los pocos Planetarios del mundo que  pertenece a una universidad y tiene tanto
para aportar.

En su respuesta del 22 de junio la Dra. Mandrini  manifiesta:
La CD de la AAA designa al SOC y lo deja en libertad con la confianza de que  organizará una buena
reunión científica.  Entiendo que pudo haber algún problema de destiempos  ya que en La Plata
cambiaron las autoridades recientemente. 
La Dra.  Mandrini expresa además que el  mail  sería reenviado al  presidente del SOC, Dr.  Cristian
Beaugé, quien a la brevedad respondería a la inquietud. 

La respuesta del Dr. Beaugé, con igual fecha, en su parte sustancial fue la siguiente:
El titulo de la mesa redonda que aparece en la 3ra Circular es ambigua y sin duda dio lugar a
confusión. Nuestra idea es (y siempre fue) organizar  una Mesa Redonda sobre Educación/Difusión
en Astronomía a través de   Planetarios, y no sobre las instituciones en si. Le hemos solicitado al
COL  que aclare este punto, y esperamos que lo haga a la brevedad.
Como SOC decidimos elegir panelistas que se han destacado por su  trayectoria como divulgadores de
la Astronomía en planetarios,  independientemente de su actual posición laboral. También quisimos
mantener el numero de invitados al mínimo. La idea es que ellos tan solo  den el puntapie inicial para



luego abrir  la  discusión  a  toda la  platea.  Esta  idea  de  centrarnos  en  las  personas  y  no en  sus
instituciones ha sido  una constante en nuestro desempeño como SOC. 

Como Decana de la Facultad de Ciencias Astronómicas y Geofísicas de la Universidad Nacional de la
Plata, de la cual depende el Planetario Ciudad de La Plata, escribí ese mismo día al Dr. Beaugé:
El Planetario Ciudad de La plata  pertenece a la FCAG, UNLP. Un Director Operativo, un Director de
Gestión y un Coordinador del Área de Desarrollo  de Contenidos, todos ellos docentes de nuestra
Facultad y cada uno experto en su área, conforman el equipo de trabajo encargado de la conducción
del Planetario.
La FCAG destina de su presupuesto una partida de dinero para el funcionamiento del Planetario,
partida que administra la Secretaría de Extensión de la Facultad. Es esta Secretaría, la Secretaría de
Extensión  de  una  Facultad  de  una Universidad  Nacional, la  encargada  de  coordinar  todas  las
actividades  que  se  llevan  a  cabo  en  el  Planetario.  Además,  coordinada  por  el  Secretario  y  el
Prosecretario de Extensión, funciona en nuestra Facultad la Comisión de Extensión, comisión asesora
del Consejo Directivo, cuyos miembros son  representantes de los diferentes claustros de la Facultad.
Todos los temas relacionados con las actividades educativas que lleva adelante el Planetario Ciudad
de La Plata son discutidos en el seno de esa comisión.  La Comisión elabora dictámenes que son
sometidos luego a consideración por el Consejo Directivo de la Facultad.
La  Facultad  asigna,  además,  cargos  docentes  a  estudiantes  y  graduados  de  Nuestra  Casa  para
desempeñar  tareas  de  extensión  que  incluyen  tareas  de  diferente  naturaleza  desarrolladas  en  el
Planetario. Todas estas designaciones docentes, al igual que las de autoridades,  deben ser aprobadas
por el Consejo Directivo.
Entonces, las actividades educativas y de extensión realizadas por el Planetario Ciudad de La Plata
son  en  última  instancia  coordinadas  y  avaladas  por  la  Facultad  de  Ciencias  Astronómicas  y
Geofísicas  de  la  Universidad Nacional  de  La Plata,  a  través  de   una estructura  que incluye  a
miembros de todos los claustros.  
El  Planetario  Ciudad  de  La  Plata  no  es  un  planetario  más  realizando  tareas  educativas  en
astronomía, es la Facultad de Astronomía la que lleva adelante dichas actividades utilizando un
Planetario. La experiencia y la  trayectoria  en educación y difusión en Astronomía las pone La
Facultad.
 Lo que puede hacerse desde nuestro Planetario, sólo puede hacerse desde él. Y sólo por eso nuestra
participación en la mesa redonda hubiera sido incomparable.
Las  características  de  funcionamiento  que  tanto  lo  distinguen  de  otros  planetarios  compensan
sobradamente su corta vida, que seguramente alguien hubiera  podido contar.

Al día siguiente el Dr. Beaugé manifiesta en un nuevo correo su deseo de 
 reforzar la idea que ninguno de los panelistas invitados para  la Mesa Redonda va en representación
de una institución, de igual  manera que ninguna de las charlas invitadas representan un observatorio
o centro  de  investigación.   Si  hiciésemos una excepción,  e  incluyésemos  en la  Mesa Redonda un
representante del Planetario de La Plata, deberíamos hacer lo mismo  con los planetarios de Rosario y
La Punta. Esto no solo implicaría un  numero excesivo de participantes, sino que desvirtuaría el perfil
que  quisimos darle desde el SOC: concentrarnos en las personas y no en las instituciones.

Esa fué mi última comunicación con algún miembro de la CD de la AAA o el SOC del evento.
Me consta, sin embargo, que un reclamo similar fue planteado posteriormente ante el Comité Científico
de la reunión por otros miembros de la AAA, toda vez que nuestra inquietud es compartida por muchos
otros actores de nuestra comunidad. 



Sorprendentemente, en los últimos días  pudimos leer en la página del evento que durante la reunión se
llevará a cabo una mesa redonda sobre Educación en Astronomía con Planetarios integrada por:
    Lucía Sendón de Valery (Directora del Planetario de la Ciudad de Buenos Aires Galileo Galilei)
Andrés Risi (Complejo Planetario Malargue, Mendoza)  Carlos Feinstein (ex director del Planetario
de la Ciudad de La Plata)  Hernán Muriel (Moderador). 

El Sr Claudio Zellermayer había sido reemplazado por el Dr Carlos Feinstein, miembro del SOC.

Este reemplazo no fue puntualmente comunicado ni justificado, a través de una circular, un mail, o por
cualquier otra vía, formal o informal, ni a nosotros ni a la comunidad en general. Esto llama mucho
nuestra atención,  teniendo en cuenta que nuestra inquietud por no haber sido convocados, consultados
y/o comunicados  en ninguna instancia permanece,  y entendiendo además que, si la intención del
reemplazo hubiera sido reparar un error, o responder a nuestro reclamo, hubiéramos sido los primeros
en ser comunicados. 
Tanto la no convocatoria inicial,  como este cambio inconsulto y llamativo,  ha producido un hondo
malestar entre los miembros de nuestra Institución, quienes se  han sentido víctimas de la indolencia, la
desconsideración y la  indeferencia. 

Si de lo que se trata es de, como se nos ha manifestado, que de la mesa redonda participen panelistas
que se han destacado por su trayectoria como divulgadores de la Astronomía en planetarios, nos extraña
mucho  que  ningún  miembro  del  Comité  Científico  haya  considerado  convocar  al  Secretario  de
Extensión de nuestra Facultad, ni en primera instancia, ni a la hora de hacer un cambio, que, como le he
manifestado al Dr. Beaugé en mi mail, es el responsable y coordinador de todas las actividades de
extensión y difusión de nuestra casa, que trabaja en dicha área  desde antes de la construcción de
nuestro planetario, canalizando sus actividades, no sólo a través del planetario, sino también  a través
de  las  otras  muchas  vías  que  nuestra  facultad  implementa  para  llevar  a  cabo  sus  actividades  de
extensión y difusión. 

Respuestas como el título de la mesa redonda  dio lugar a confusión, o quisimos mantener el numero
de invitados al mínimo, o nuestra intención fué centrarnos en las personas y no en sus instituciones
resultan irrisorias, sino ofensivas, y a todas luces  justificaciones a decisiones ya tomadas que nadie
tenía intenciones de revisar. 
El  singular  rol  que cumple  el  Planetario  Ciudad de La Plata  funcionando en el  predio  de nuestra
Facultad,  y que tanto lo distinguen de un planetario municipal cuyo principal  fin es el turismo, es
totalmente ignorado. 
Y finalmente,  el reemplazo de uno de los invitados por un miembro del SOC a posteriori  de todo
reclamo parece intentar  ignorar el hecho. 

Uno de los objetivos de esta nota, es hacer conocer que en nuestro planetario diariamente se presentan
actividades docentes, artísticas, de extensión y de difusión, a propuesta de las distintas  facultades  de la
UNLP y provenientes del ámbito no universitario, a las que tienen acceso  libre y gratuito todos los
miembros  de  la sociedad.

Queremos además manifestar nuestra profunda preocupación por el modo de proceder evidenciado por
los miembros del  SOC ante la situación planteada,  que interpretamos como descuidado y displicente,
mostrando una actitud que no ha estado nunca a la altura de las circunstancias.  


